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本报讯（记者 蔡明宣）近期，华为（晋江）工
业互联网区域孵化中心工作人员带领卡尔美集团
核心管理层赴广东走访数家软件企业。据悉，此
行旨在寻找与企业最具匹配度的优质软件管理公
司……

卡尔美不是个例。伴随着数字化助力制造升级
的成效逐渐显著，越来越多的晋江企业加入该行列。

去年年底，晋江携手科技巨头华为软件及本
地相关机构，落地华为（晋江）工业互联网区域孵
化中心（以下简称“孵化中心”）。目前，孵化中心
已先后走访超 300家晋企，与 14家企业签订云服
务协议。

为了更好地营造并推进晋江企业数字化改
革，今年年初，晋江市工信局专项牵头制定《华为
（晋江）工业互联网云服务券管理规定》，为孵化中
心服务加码。根据该《规定》，晋江企业使用孵化
中心相关云服务可享受补贴支持。

“预计在明年之内，孵化中心将成功孵化标杆
型鞋服企业的数字化升级样本，为行业整体升级
备下教科书。”孵化中心相关负责人葛永道介绍
说，为了全面提升制造产业对数字化升级重要性
的认知，今年初以来，中心先后对接了晋江19个街
（镇、工业区），拜访规上企业312家，举办了多场沙
龙活动。

“当前已经有十余家企业，共获得 342万元的
补助支持。”葛永道介绍说，合作企业主要涉及晋
江特色食品、鞋服、机械、模具、材料等行业。其
中，机械行业的数字化升级、产业升级的重点在于
解决设计图纸的保存、管理、复用等问题；食品行
业因为高度机械化，主要需求点在于生产中各工
序的过程管理及数据采集；服装行业的主要需求
点则侧重于排单生产、委外加工、生产流程管理、
库存管理等领域。

来自企业端的数字化改变，也让“数字化”这
个原本抽象的概念有了更清晰的表现。

晋江市鸿顺儿童用品有限公司是一家传统制
造型公司，数字化改造前，企业一到旺季或者订单
上涨期，就会导致各个部门之间沟通不及时，生产
车间堆满各种物料，显得混乱。今年 5月份，鸿顺
与孵化中心达成合作，进行全流程数字化变革。
该公司总经理助理颜鸣康告诉记者，“跟华为合作
以后，我们的ERP系统，可通过可视化数据的有效
管理，来进行存货备料，保证现场的整洁，同时，工
人在生产过程中可以高效完成工作。”

“企业今年6月与孵化中心正式建立深度意向
合作关系。”卡尔美相关项目负责人陈渊华表示，作
为一家传统鞋服企业，希望可以快人一步全面建设
数字化升级通道，由下至上梳理生产流程，达到无
论是员工、管理层还是企业负责人，都可以通过数
字化工具提升工作效率，全面实现降本增效。

记者了解到，恒毅首期针对设计图纸方面的
数字化升级软件已经落地运作。“当前仍处在软件
使用磨合期。”晋江恒毅机械相关负责人陈小彬介
绍说，未来期待可以帮助企业更有效地运用信息
化手段，追溯设计数据、运用数据分析，为企业设
计提供精准决策。

剑指鞋服产业“教科书”

晋江产业数字化转型加速

本报讯（记者 蔡明宣）近日，2021年晋江
市第二届电工职业技能竞赛在泉州职业技术大学
举行，来自晋江33家企业的68名参赛选手同台竞
技，一展技能水平。

比赛分为理论考试和实际技能操作两部分。
在实际操作比赛现场，选手们全神贯注、一丝不苟
地完成接线图绘制、控制路线搭建、系统调试等操
作。评委们秉持公平、公正、公开的原则，对选手
进行现场打分。经过激烈角逐，最终决出一等奖
（1 个）、二等奖（2 个）、三等奖（3 个）、优秀奖（5
个），并由组委会颁发相应等级证书。

值得关注的是，获得本次竞赛一等奖的选手，
将由晋江市总工会授予“晋江市五一劳动奖章”荣
誉称号；获得本次竞赛一、二等奖的选手，由晋江
市人力资源和社会保障局授予“晋江市技术能手”
荣誉称号。

作为本次大赛一等奖获得者，福建盼盼食品
有限公司设备工程师杜炜锋表示，通过此次活动，
他认识了不少圈内能人，也从他们身上学到了不
少专业技能。未来，希望这样有意义的活动可以
多多举行。

此次竞赛活动由晋江市工业和信息化局、晋
江市人力资源和社会保障局、晋江市总工会、晋
江市应急管理局主办。该活动旨在营造“劳动光
荣、技能宝贵”的良好社会氛围，激发广大在岗
人员学技术、练本领、比技能，促进高技能人才
队伍成长，为晋江经济转型升级提供技术人才支
撑。

68名选手同台竞“电”

本报讯（记者 蔡明宣）《中华人民共和国政
府和柬埔寨王国政府自由贸易协定》（以下简称

《中柬自贸协定》）将于 2022年 1月 1日正式生效
实施，这是我国对外商签的第18个自贸协定。

记者从晋江市商务局获悉，伴随着我国自贸
协定的国家越来越多，晋江外贸企业的海外生意
圈也在不断扩大。今年1—7月，晋江出口柬埔寨
的出口额为4.96亿元，比增58.6%，主要出口商品
为鞋服、纺织品、食品、陶瓷等相关产品，其中，大
多数的出口商品可享受不同幅度的关税减让。

受访中不少业内人士表示，鉴于《中柬自贸协
定》即将生效，企业内部已经在积极了解自贸协定
原产地规则、关税减让安排，以便及时、充分地享
受自贸协定生效后带来的关税减让利好。

晋江市商务局相关负责人分析，除了高水平
的关税减让，《中柬自贸协定》在原产地规则方面
也有诸多亮点。比如，双方同意接受电子签名和
印章的原产地证书，同时还将建设原产地电子联
网系统，逐步实现享惠货物在进口方海关免于提
交纸质原产地证书，更加便利企业享受协定优惠。

此外，上述人士还提醒广大进出口企业，要主
动掌握并熟练运用自贸协定原产地规则，这关系
企业切身利益，也是提高出口商品竞争力、扩大外
贸进出口的必由之路。

晋江出口柬埔寨市场
迎利好

本报讯（记者 蔡明宣）近日，石狮市食品流通协
会正式升级为石狮市食品行业协会。当天，还举行协
会换届仪式，石狮市新世界食品商贸有限公司董事长
蔡世界当选新一任会长。

据悉，石狮市食品行业协会前身为石狮市食品流
通协会，于 2010年成立。截至目前，该协会共有会员
200多家，涵盖食品生产、经营、互联网销售等企业及
相关组织。

蔡世界表示，他将坚守食品安全底线，创新服务方
式，带领会员开拓国内外市场，提高经营理念，发挥协
会专业和资源优势，走出去“讲好石狮故事”，引进来

“落项目，开商铺，聚人气”。
当天，还举行了石狮市食品行业协会与石狮市 9

个异地商会共建合作启动仪式；与福建石狮农商银行
股份有限公司、中国邮储银行股份有限公司石狮市支
行、菲律宾电子商务联合会、菲律宾蜂鸟国际物流有限
公司、杭州飞象新零售俱乐部 、阿里巴巴（石狮）跨境
电商服务中心——辛巴网络、福建予智企业管理咨询
有限公司、福建省同心民族品牌发展研究院等单位举
行战略合作签约仪式，并邀请宁夏盐池县投资促进服
务中心副主任陈华进行招商推介。

据了解，泉州是我国三大重点食品生产基地之一，
已形成千亿食品产业集群，发展势头强劲。2020年，
石狮食品产业生产总值达 185亿元，出口海洋食品超
55亿元；国际食品城、民生路、飘香路等食品批发市场
繁荣兴盛，全市食品总代批发企业650多家，2020年食
品销售总额超425亿元。

石狮市食品行业协会成立

本报讯（记者 柯雅雅） 27日，食品
科技创新与产业发展校企对接会在晋江
举办。福建省力绿投资集团有限公司、晋
江市华丰食品有限公司等 30余家食品企
业相关负责人参加。

对接会上，福州大学与福建农林大学
专家团队带来了“对结肠炎有改善作用的
鱼皮胶原蛋白水解物”“微生态制剂改善
产品品质技术”“叶类生物质、生物废弃物
的精炼技术”“（陆地、海洋）植物乳化剂和
凝胶剂的开发”“果粒豆腐布丁”等5项食

品领域的最新研究成果。
值得一提的是，此次对接会还促成了

泉州水扎莫食品有限公司与一颗小豆食
品有限公司“果粒豆腐布丁”签约合作。

“通过校企对接会和技术需求挖掘，
不仅可以赋能企业科技创新，也能促进
科研平台的发展。”福州大学食品科学技
术研究所所长倪莉表示。

晋江市科技局相关负责人表示，此
次校企对接会是晋江市科技局联合福建
省食品科学技术学会的一次新模式探

索。会前，晋江市科技局征集了相关食
品企业的技术需求，交由福州大学与福
建农林大学专家团队进行技术匹配，同
时在对接会上演示及交流，并与企业开
展有效对接。会后，专家团队还将深入
企业进行交流和调研。

“科学技术是第一生产力，创新是引
领发展的第一动力。将高校技术成果带
入企业，可以为企业创新发展提供动力，
促进产业转型升级，助力企业开创新局
面。”该负责人表示。

助力行业科技创新 食品校企对接出成果

本报讯（记者 吴晓艳）近日，中国
纺织工业联合会批准 T/CNTAC 82-2021
《抗菌防污医护职业服装》团体标准正式
实施，填补了行业领域的技术空白。记者
获悉，福建劲心劲意健康科技有限公司凭
借自身对防疫物资的研发优势，全程参与
了该标准的制定工作。

据了解，《抗菌防污医护职业服装》团
体标准给出了抗菌防污医护职业服装的
术语和定义，以及相关要求，涵盖试验方
法、检验规则、包装、运输和贮存等。该标
准适用于以纺织织物为主要原料生产的

具有抗菌、防污等功能的医生、护士所穿
着的职业服装。

“能够参与起草行业标准，意味着
劲心劲意得到了行业内的认可，对引
领企业创新发展，提升品牌市场竞争
力具有重要意义。”劲心劲意相关负责
人表示。

劲心劲意公司作为劲霸集团旗下全
资子公司，植根大健康产业，致力于为普
通消费者、专业医护人员提供更为安心、
更可信赖的健康防护解决方案。目前，该
公司除主营口罩、防护服、隔离衣等产品

之外，还设计研发了抗菌型的医护服、洗
手服等符合一线医护人员工作所需的职
业服装。

“我们将始终坚持质量为先，创新驱
动，专注于口罩、防护服等核心品类生
产，研发特色医护产品，积极为抗疫保供
做贡献。”该负责人表示，公司也将持续
发力，充分发挥自身技术优势，积极参与
国家标准和行业标准的制定，助力建设
更加标准有序的行业体系，为行业的发
展贡献一份力量，为国人带来更强的“安
全守护”。

填补行业领域技术空白

劲心劲意参与《抗菌防污医护职业服
装》团体标准制定

本报讯（记者 蔡明宣）近日，晋江
举办重点用能单位节能管理培训会。晋
江市工业和信息化局、晋江市统计局等相
关单位及晋江市重点用能企业负责人参
加会议。

培训会上，晋江市工信局相关负责人
解读了晋江市关于能耗“双控”工作会议
精神，对能耗“双控”工作中存在的突出问
题进行深入分析，并就“双控”相关政策和
总体要求做进一步解答。

培训会通过线上直播，邀请福建省工
信厅节能中心处长邱岚做重点用能企业
能耗“双控”工作规则培训，对节能政策、
节能相关法律知识和耗能统计工作进行

解读，对用能单位节能措施、节能技术进
行讲解。

“这样的培训会对于企业而言是一场
及时雨。”晋江龙兴隆行政经理饶小纲告
诉记者，自从实施有序用电以来，企业的
用电量只有去年同期的 60%。为了满足
后续的生产要求，企业一方面在积极引入
新能源与能耗小的设备，另一方面也在全
厂号召广大员工省电；办公室光照充足的
地方严禁开灯等。

积极响应“双控”的企业，也在为产能
找出路。下半年是海苔等休闲零食的旺
季，产能不足的华恒食品，除了不断优化
设备、引入天然气外，也在积极寻找外围

有剩余产能的代工厂。
晋江市工信局相关负责人指出，本

场培训对于重点用能企业至关重要，如
果重点用能企业没能熟悉掌握能耗统计
业务，导致能耗强度、能源消费超标，将
可能被上级直接实施有序用电，并可能
会因为没有能耗增量空间，导致无法新
上增量项目。

此外，上述人士还表示，通过此次培
训会，为重点用能单位进一步完善能源管
理制度和管理体系，加强节能技术改造，
为顺利实现能源消耗总量和强度“双控”
目标打牢了坚实基础，推动晋江工业企业
高质量发展。

晋江举办重点用能单位节能管理培训会

本报讯（记者 刘宁）近日，福建省力诚食品
有限公司力诚商学院第一期“启航班”内训师培训
大会正式启动，该公司各中心、事业部一级主管，
首期学员、员工代表等参加。

开班仪式上，力诚商学院院长吴昆表示，公司
目前正处于迅猛发展的阶段，如同一艘快速驶向
远方的大型油轮，需要全体员工同舟共济、乘风破
浪、齐心协力，才能顺利抵达成功的彼岸。

“作为企业的宝贵财富和种子人才，建立、选
拔和培养内训师队伍对企业发展意义重大。”吴昆
介绍，此次课程将以听课、讨论、沙盘推演、复盘、
实操等形式展开，采取理论与实务相结合的方式，
确保大家成为一名能做、能说、能写、能讲的全方
位企业内训师。

营销事业部总经理刘家麟表示，近年来，公
司投入大量的人力、物力和财力，不断提升内部
管理水平。人才作为企业第一生产力，不能复
制，但可以养成和培养。在他看来，内训师是企
业文化的推动者和改革者，希望大家以此为契
机奉献自己的才华和智慧，为企业高速发展保
驾护航。

力诚食品
首期内训师培训启动

信泰科技有限公司信息化展厅里，工作人员在展示工业互联网大数据中心平台。本报记者 董严军 摄


